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ВЛАСТЬ ГОРОДОВОЙ СПОРТ

ПЕТЕРБУРЖЦЕВ 
ЖДУТ НЕДЕЛЬНЫЕ 
КАНИКУЛЫ

→ стр. 2

КАЗАНСКИЙ СОБОР 
ОЧИСТИЛИ ОТ ПЫЛИ 
И КОПОТИ

→ стр. 8

МОЛОДЫЕ ИГРОКИ 
«ЗЕНИТА» НЕ ХОТЯТ 
СИДЕТЬ В ЗАПАСЕ

→ стр. 10

Один из далекого прошлого
В субботу на площади Островского петербуржцы увидят один из первых троллейбусов, 
курсировавших в 1930-х. В России он сохранился в единственном экземпляре. → стр. 6-7
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РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ 

Чтобы затормозить вирус 

К ноябрьским праздникам добавили еще несколько нерабочих дней – с 30 октября 
по 3 ноября. Они помогут прервать цепочку заражений. Президент России Владимир 
Путин поддержал соответствующее предложение вице-премьера Татьяны Голиковой.

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ПО СЛОВАМ Владимира Путина, 
в каждом субъекте Федерации 
эпидемиологическая ситуа-
ция складывается и разви-
вается по-разному, имеет 
свою динамику и  тенден-
ции. «Исходя из этого гла-

вам регионов предоставлено 
право устанавливать допол-
нительные меры», – сказал 
глава государства.

Ранее губернатор Петер-
бурга Александр Беглов 
этим правом воспользовался 

и подписал постановление 
о том, что с 1 по 3 ноября 
исполнительные органы 
власти должны перевести 
сотрудников на дистанци-
онный режим работы.

«У нас только два способа 
пройти через этот период: 
переболеть или вакциниро-
ваться. Но лучше вакцини-
роваться, зачем дожидаться 
болезни и тяжелых ее послед-
ствий?» – подчерк нул глава 
государства. Он также пору-
чил работодателям сохра-

нить зарплату сотрудникам 
в нерабочие дни. 

Владимир Путин одобрил 
предложенные вице-премье-
ром Андреем Белоусовым 
меры поддержки отраслей, 
которые пострадают от вве-
дения нерабочих дней. 
Для малого и среднего биз-
неса предложили выплатить 
суммы в размере минималь-
ного размера оплаты труда 
на одного работника и возоб-
новить программу кредитной 
поддержки биз нес а. 

51 миллион 
россиян вакцинированы первым компонентом, по данным
на 13 октября. Об этом сообщил министр здравоохранения 
России Михаил Мурашко.

«На ситуацию с вакци-
нацией обращение Вла-
димира Путина окажет 
влияние, но сводить все 
к тому, что президент 

станет основным спике-
ром и основной персоной, 

которая будет вести 
людей на вакцинацию, 

нельзя. Есть профильные 
ведомства и регионы».

ДМИТРИЙ СОЛОННИКОВ, ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 

СОВРЕМЕННОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО РАЗВИТИЯ

«Если нынешний подъем 
заболеваемости начался 
в конце августа – начале 
сентября, то, по прикид-
кам, к ноябрю мы выйдем 
на плато. И если за этот 

период успеем макси-
мально привиться, ситу-
ацию удержим и в дека-

бре. На это и направлены 
ограничения».

АНДРЕЙ САРАНА, ПЕРВЫЙ ЗАМПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

КОМИТЕТА ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ

«Поддержка бизнесу, 
конечно, нужна. Панде-

мия коронавируса носит 
системный характер, 

а меры поддержки – 
временные. Тем более, 

как показал предыдущий 
опыт, не все предпри-

ниматели пока смогли 
воспользоваться этой 

помощью».

АЛЕКСАНДР АБРОСИМОВ, УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 

ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В ПЕТЕРБУРГЕ

ОПРОС ЭКСПЕРТОВ

21 ОКТЯБРЯ 2021
ЧЕТВЕРГ2 ВЛАСТЬ
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…В ЦЕНТРЕ 
СТАНЕТ 
СВЕТЛЕЕ…

  > До конца 2021 года 
4-я и 9-я Советские улицы 
получат современное 
светодиодное освещение. 
«Использование современ-
ного энергоэффективного 
оборудования повышает 
надежность освещения 
и качество городской среды, 
безопасность водителей 
и пешеходов», – отметил 
губернатор Петербурга 
Александр Беглов. Общая 
протяженность новой 
системы освещения двух 
улиц в центре города соста-
вит 1,3 километ ра.

…ЛЕДОВУЮ 
АРЕНУ СТРОЯТ 
ПО ГРАФИКУ…

  > Вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Максим 
Соколов проинспектировал 
строительство спортивного 
комплекса «СКА Арена». 
Его возведение находится 
под постоянным контро-
лем и идет в соответствии 
с графиком. Планируется, 
что строительные работы 
завершатся к концу осени 
2022 года. Затем предстоит 
провести сертификацию 
комплекса и тестовые матчи. 
В 2023 году «СКА Арена» 
примет матчи чемпионата 
мира по хоккею.

…ГОРОД 
УВЕЛИЧИЛ 
СВОИ ДОХОДЫ…

  > Доходы городского бюд-
жета в 2021 году увеличатся 
на 151 миллиард рублей. 
К сумме 131 миллиард 
рублей, представленной 
губернатором Петербурга 
Александром Бегловым 
во время первого рассмот-
рения корректировки 
бюджета в ЗакСе, добави-
лось еще 20 миллиардов. 
Глава города подчеркнул, 
что макроэкономические 
показатели и рост производ-
ства позволяют увеличить 
доходы и свести к минимуму 
дефицит бюджет а.

СЛУШАЙТЕ НОВОСТИ 
�ПЕТЕРБУРГСКОГО 

ДНЕВНИКА� 
в 7:50 на волне 

�РАДИО ЗЕНИТ� 89.7 fm

В Смольном решили повторить прошлогодний опыт и разрешить всем барам, кафе и ресторанам обустраи-
вать на улице так называемые зимние веранды. Они должны появиться у заведений общественного питания 
в преддверии Нового года и Рождества.

Печки-лавочки зимнего общепита

СЕЙЧАС соответствующий про-
ект постановления проходит 
процедуру общественного 
обсуждения.

«Документом устанавли-
вается возможность разме-
щения сезонной уличной 
меб ели в период с 20 декабря 
по 15 января как при стацио-
нарных, так и при нестацио-
нарных объектах обществен-
ного питания», – сообщили 
в Комитете по промышлен-
ной политике, инновациям 
и торговле Санкт-Петербурга 
(КППИиТ).

ЗОНТЫ И СТУЛЬЯ
Важной особенностью доку-
мента можно считать то, 
что в ведомстве готовы раз-
решить выносную мебель 
всем предприятиям общест-
венного питания. Ранее речь 
шла только о предприятиях, 
работающих в зданиях.

Отличительной особен-
ностью нестационарных 
объектов как раз и счита-
ется отсутствие капиталь-
ного строительства. Это 
ларьки, палатки, неболь-
шие павильоны. Уточним, 
что речь не идет о закры-
тых верандах или террасах. 

Как следует из документа, 
всевозможные столы, стулья, 
кресла, скамьи, зонты могут 
занимать на улице площадь 
не  больше самого кафе. 
При этом на тротуаре должно 
оставаться место для пеше-
ходов, а столики могут быть 
выставлены только вдоль 
уличного фасада.

МЕСТО В ТЕПЛЕ
Эксперты называют иници-
ативу Смольного правиль-
ной, но считают, что в дан-
ном случае слишком многое 
зависит от внешних обстоя-
тельств. Председатель совета 
НП «Союз малых предприя-
тий Санкт-Петербурга» Вла-
димир Меньшиков отмечает, 
что спрогнозировать эпиде-
миологическую ситуацию 
в городе сложно.

«В прошлом году 
власти также раз-
решили ставить 
уличную мебель. 
Однако тогда 
все предприятия 
общепита не рабо-
тали из-за корона-
вирусных ограниче-
ний. Поэтому для многих 
это была возможность хоть 

как-то заработать. Что будет 
в этом году? Если предпри-
ятия продолжат работать, 
очень трудно себе пред-
ставить, что  кто-то  выбе-
рет улицу вместо теплого 
зала», – поделился мнением 
Владимир Меньшиков.

ЗАПАСНОЙ РЕСУРС
Президент Федерации ресто-
раторов и отельеров в Севе-
ро-Западном федеральном 
округе Леонид Гарбар указал 
на то, что важную роль здесь 
играет погода.

«Не  думаю, что  кто-то 
захочет перекусить, если 
на  улице будет минусо-
вая температура. На улице 
еда замерзнет быстрее, 
чем гость ее съест», – гово-
рит он. 

При этом Леонид Гарбар счи-
тает правильным разрешить 
бизнесу работать на улице 
в любое время года.

«Это своеобразный запас-
ной ресурс, который ресто-
раторы могут использо-
вать по своему усмотрению. 
И лучше, если бы в нашем 
городе использовался опыт 
Москвы. Там уличную мебель 
можно выставлять круглый 
год. Например, если в Петер-
бурге будет минусовая тем-
пература или мокрый снег 
с сильным ветром – посетите-
лей не будет. Теперь предста-
вим: 8 марта, светит солнце, 
стало теплее, а  столики 
можно выставлять только 
до 15 января или с 1 мая», – 
комментирует ситу ацию Лео-
нид Гарбар.

 ИГОРЬ ФЕДОРОВ /igor.fedorov@spbdnevnik.ru/    РОМАН ПИМЕНОВ

Ранее упрощенный порядок 
выдачи разрешений на выстав-
ление уличной мебели при ста-
ционарных объектах уже был 
продлен с 1 мая по 15 октября 
2022 года.

В летнем 
сезоне с 1 мая 
по 15 октября 

2021 года предприятиям 
выдали 910 разрешений 
на размещение уличной 

мебели при кафе 
и ресторанах.
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  АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     PSTR.SPB.RU

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Комитета по строительству Игорь Крес-
лавский встретился с дольщиками проблемного жилого 
комплекса «Ломоносов». Люди несколько лет ждут ключи 
от своих квартир. Они пожаловались на то, что на объекте 
находится слишком мало рабочих и при таких темпах стро-
ительства завершить его в срок будет затруднительно.

Дире ктор СПб ГБУ «Управление строительными про-
ектами» Андрей Алферов сообщил, что второй корпус 
жилого комплекса должны сдать в эксплуатацию до конца 
года. Третий и четвертый корпуса планируется достро-
ить при участии нового девелопера.

«Мы планируем до конца года согласовать участки 
для будущего инвестора и заключить с ним соглашение, 
аналогичное тому, что было заключено по недостроям 
«Норманн». Уже проведено согласительное совещание, 
где принято решение о подготовке необходимых подза-
конных актов по привлечению к достройке стороннего 
инвестора. Мы вас не бросим, и ЖК «Ломоносов» будет 
достроен», – заверил доль щиков Игорь Креславский.

«Ломоносову» ищут 
нового строителя 

Один из корпусов проблемного жилого ком-
плекса «Ломоносов» планируют сдать в эксплу-
атацию до конца года. К достройке еще двух 
подключат нового инвестора.

Шестой сезон шоу «Поющие мосты» завершится в ночь на 22 октября. 
Дворцовый мост разведут под трек-лист, посвященный 11 регионам Севе-
ро-Запада. Они входят в проект «Серебряное ожерелье России».

На мост наденут 
«Серебряное ожерелье»

ЭТО СОБЫТИЕ станет финаль-
ным аккордом медиаэкспе-
диции по регионам туристи-
ческого проекта «Серебряное 
ожерелье России», в которую 
в эт ом году ездили петер-
бургские журналисты.

ГИМН ГОРОДУ
На  пролете Дворцового 
моста появится лазерная 
проекция, посвященная 
ярким достопримечатель-
ностям «Серебряного оже-
релья». Она будет сопровож-
даться музыкой, созданной 
композиторами, которые 
родились или  сочиняли 

музыку в различных реги-
онах Северо-Запада.

Так, зрители шоу услышат 
отрывок из оперы «Борис 
Годунов» Модеста Мусорг-
ского, адажио из  балета 
«Сампо» Гельмера Синисало, 
«Гимн Великому городу» 
Рейн гольда Глиэра и дру-
гие композиции.

БОЛЬШОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ
Акция также станет свое-
образным финалом большого 
медиапутешествия «Сереб-
ряное ожерелье России», 
в которое этим летом отпра-
вились команды издания 

«Петербургский дневник» 
и  телеканала «ЛенТВ24» 
при поддержке Ассоциации 
СМИ Северо-Запада.

Журналисты объехали 
все регионы Северо-Запада 
от Калининграда до Ненец-
кого автономного округа.

ГЛАВНЫЙ ПРОЕКТ
«Медиаэкспедиция «Сереб-
ряное ожерелье» стала одним 
из наших главных проектов 
уходящего сезона, в котором 
приняли участие журна-
лис ты «Петербургского днев-
ника». Это замечательный 
повод напомнить читателям 
о том, что мы живем в одном 
из самых красивых регионов 
страны, где собраны насто-
ящие природные, культур-
ные и архитектурные жемчу-
жины России. Увидеть и про-
читать о них можно на стра-
ницах «Петербургского днев-
ника», а к концу года наши 
читатели смогут увидеть 
11 фильмов, посвященных 
медиа экспедиции», – расска-

зал генеральный директор 
АО «Петроцентр» и главный 
редактор «Петербургского 
дневника» Кирилл Смирнов.

ОСОБЫЕ ДАТЫ
Отметим, что культурно-про-
светительский проект «Пою-
щие мосты» реализуется АО 
«Информационно-издатель-
ский центр правительства 
Санкт-Петербурга «Петро-
центр» при поддержке Коми-
тета по печати и взаимодей-
ствию со средствами массо-
вой информации с 2016 года.

В этом году с июля по сен-
тябрь каждую ночь с пят-
ницы на субботу и с субботы 
на воскресенье Дворцовый 
мост разводился под симфо-
ническую музыку.

В сезоне 2021 года зри-
тели услышали специально 
подготовленные плейлисты 
к Дню ВМФ, 800-летию со дня 
рождения князя Александра 
Невского и 80-летию со дня 
рождения писателя Сергея 
Довлатова.

  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА / anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Туристический проект «Сереб-
ряное ожерелье России» объе-
диняет уникальные памятники 
и древние населенные пункты 
регионов Северо-Западного 
федерального округа.

(По информации админис трации Санкт-Петербурга) 

ЦИФРА ДНЯ�
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 39 187
звонков по вопросам 
вакцинации приняла 

18 октября служба «122». 
Это рекордный по казатель.
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ВСЕРОССИЙСКАЯ перепись 
населения, стартовавшая 
на  прошлой неделе, про-
длится до 14 ноября. 

Впервые она проходит 
в циф ровом формате. Глав-
ное нововведение  – воз-
можность самостоятельно 
заполнить электронный 
переписной лист на портале 
«Госуслуги».

ГДЕ ЧТО СТРОИТЬ
Заместитель руководителя 
Петростата Виталий Ского-
рев подчеркнул: перепись 
покажет не только числен-
ность населения. Она позво-
лит получить широкий круг 
статистической информации, 
которая необходима для пла-
нирования социально-де-
мографической политики 
на ближайшее десятилетие. 

Поэтому важно, чтобы каж-
дый внес свою лепту и при-
нял участие в переписи.

«Сейчас в  анкету доба-
вили вопрос о том, как часто 
человек выезжает на работу 
в  другой субъект Федера-
ции. Например, это харак-
терно для  Петербурга 
и Ленобласти. Многие живут 
в Мурино, Кудрово Леноб-
лас ти, а на работу выезжают 
в Петербург. Дороги, транс-
портная инфраструктура. 
В планировании этих вещей 
помогает перепись, это ее 
прикладной характер»,  –
пояснил  Виталий Скогорев.

Например, человек заре-
гистрирован в Московском 
районе, но живет в Мурино. 
Ему надо ездить на работу 
в Петербург, нужны дороги. 
Его детям требуются дет-

ский сад и школа. Значит, 
именно в Мурино надо стро-
ить школы и детские сады 
определенной вместимости.

АНКЕТА И ДЕТИ
Вчера в школе № 169 прошел 
открытый урок, где ребятам 
рассказали, для чего прово-
дится перепись, и показали, 
как заполнять онлайн-анкету 
на портале «Госуслуги». 

«Мне приятно, что я могу 
принять участие в переписи 
самостоятельно, через прило-
жение «Госуслуги», не выходя 
из дома. Я бы и ручкой запол-
нил анкету, но  это менее 
удобно. К тому же для этого 
надо встречаться с какими-то 
людьми, а это немного опасно 
из-за пандемии», – поделился 
мнением одиннадцатикласс-
ник Олег Семенов.

«Мне кажется важным, 
что перепись дает возмож-
ность проанализировать, 
какие нужно внести изме-
нения, чтобы улучшить уро-
вень жизни в стране», – ска-
зала ученица 169-й шко лы 
Камилла Ишчанова.

Данные, собранные во время переписи населения, 
помогут выяснить, каким районам города нужна 
новая инфраструктура, уверены в Петростате. 

Будущее определит перепись
  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru  /    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Первые итоги 
переписи появятся 
в конце 2021 года. 

Окончательные результаты 
будут представлены 
до конца 2022 года.

10 000
переписчиков работают в Петербурге. Даже если ни один 
человек не придет в МФЦ или не заполнит анкету сам онлайн, 
переписчиков хватит на весь город.
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  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, ПРЕСС�СЛУЖБА СПБ ГУП �ГОРЭЛЕКТРОТРАНС�

К  Ю Б И ЛЕ Ю троллейбуса 
в  Музее городского элек-
трического транспорта 
ГУП «Горэлектротранс» 
появился новый экспонат – 
модель ЯТБ-2. Его покажут 
после долгой реставрации 
23 октяб ря на  площади 
Островского. История при-
езда раритета в Петербург 
крайне любопытна.

ПЕРВЫЕ МАШИНЫ
«Случайно обнаруженный 
в 2007 году на приусадеб-
ном участке близ озера Зер-
кальное троллейбус ЯТБ-2 – 
единственная подобная 
модель, сохранившаяся 
в  нашей стране»,  – сооб-
щили в «Горэлектротрансе».

С т о и т  о т м е т и т ь , 
что  отрес таврированная 
машина младше троллей-
бусного движения всего 
на несколько лет. Ее создали 
в 1938 году, о чем свидетель-
ствуют штампы на  раме 
троллейбуса. Перед войной 
в Ленинград привезли около 
20 таких машин. 

Очереди на  реставра-
цию ЯТБ-2 пришлось ждать 
10 лет. Еще три года заняли 
ремонтные работы по вос-
становлению троллейбуса.

В  Музее электрического 
транспорта можно узнать 
всю историю ленинград-
ского  – петербургского 
троллейбуса. Например, 
здесь есть самая первая 
модель абсолютно нового 

для  города транспорта  – 
ЯТБ-1. Такая  машина рабо-
тала в Ленинграде с 1936-го 
по 1959 год. Примечательно, 
что тогда троллейбус счи-
тался транспортом повышен-
ной комфортности, прока-
титься на нем считалось пре-
стижным. В салонах были 
системы отопления, мягкие 
сиденья, а шторы на окнах 
стали визитной карточкой 
троллейбуса.

С  24 апреля 1937 года 
в Ленинграде было открыто 
ночное движение троллейбу-

сов. Они работали до 3:30, 
причем интервал движе-
ния не превышал 10 минут. 
Кстати, ЯТБ-1 тоже обнару-
жили на одном из приусадеб-
ных участков возле Зелено-
горска, а до этого считалось, 

что все первые модели без-
возвратно утрачены.

ГОДЫ БЛОКАДЫ
По сведениям Музея электри-
ческого транспорта, в начале 
блокады ленинградские трол-
лейбусы продолжали рабо-
тать, несмотря на обстрелы, 
постоянные обрывы прово-
дов, повреждения проезжей 
части. Из-за перебоев с элек-
троэнергией и снежных зано-
сов 8 декабря 1941 года дви-
жение троллейбусов в Ленин-
граде прекратилось. 

Этот вид транспорта 
ожил только после пол-
ного освобож дения Ленин-
града от блокады – 24 мая 
1944 года. Троллейбусы 
пошли от Сызранской улицы 
до Адмиралтейского прос-
пекта. Первые машины, 
выпущенные на маршрут, 
были красного цвета.

НЕ ИЗ ДЕРЕВА
А  синий троллейбус, вос-
петый Булатом Окуджа-
вой,  – это МТБ-82. Он 
перевозил ленинградцев 

с 1946-го по 1974 год. 
Машины  выпуска-
ли на Тушинском ави-
ационном заводе, 
там  же, где впо-
следствии будет 
собран космиче-
ский корабль 
«Буран». Толь-
ко в 1946 году 
троллейбусы 
стали делать 
не из дерева, 
а из метал ли-
ческих спла-
вов.

Петербургскому троллейбусу исполняется 85 лет. 
Это событие отметят завершением реставрации 
одной из самых ранних моделей «рогатого» вида 
транспорта – ЯТБ-2. В России она сохранилась 
в единственном экземпляре.

Старинный троллейбус реставрировали к юбилею
Троллейбусы-
«гармошки» 

белорусского производства 
составили юбилейное 

число.

Уникальный троллейбус дово-
енных лет был бережно вос-
становлен, и скоро его смогут 
увидеть петербуржцы и гости 
города.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

15 ноября 1933 г.
ТРОЛЛЕЙБУСЫ 

впервые вышли на маршрут 
в Москве.

21 октября 1936 г.
ПУСК ТРОЛЛЕЙБУСА

в Ленинграде. Проезд стоил 
20 копеек (в трамвае – 15).

8 декабря 1941 г.
ПРЕКРАЩЕНИЕ ДВИЖЕНИЯ
В блокаду троллейбусы встали 

из-за перебоев с электричеством.

1946 г.
СИНИЙ ТРОЛЛЕЙБУС

Дизайн МТБ-82 заимствован 
у автобусов General Motors.

1945 г.
АГИТАЦИОННЫЙ ТРОЛЛЕЙБУС
напоминал горожанам о правилах 

дорожного движения.
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Сейчас свыше 12 тысяч трол-
лейбусов работают в более чем 
90 городах России. В приоритете 
низкопольные модели, доступ-
ные для маломобильных людей.

Первый отечественный троллейбус, 
или, по  крайней мере, прототип, 
был построен именно в Петербурге. 

Но регулярное троллейбусное движение 
началось, когда город уже стал Ленин-
градом, да  и  столи цей быть перестал. 
К 1936 году троллейбусные линии были 
уже не только в Москве, но и в Ростове-на-
Дону. Сейчас в нашем городе самая развитая 
сеть троллейбусного движения: 46 марш-
рутов и пять парков.

В 1980-е годы в Ленинграде царил насто-
ящий троллейбусный бум, в 1990-е – наобо-
рот, провал. Новые троллейбусные линии, 
уже спроектированные, так и остались 
на бумаге, новые машины не поступали, 

и приходилось массово отправлять 
на капремонт старые машины, при-
готовленные к списанию.

Зато в  2000-е наступило 
изобилие: свою продукцию 

в Петербург рвались постав-
лять заводы из Энгельса, 
Минска, Вологды, Уфы, 
Волгограда.

Сегодня троллейбусы динамично раз-
виваются, и  если посмотреть статис-
тику, то за прошедшие 10 лет в Европе 
было построено 163 километра новых 
сетей  – в  28 странах. В  Азии, в  основ-
ном в  Китае,  – 394 километра, в  США 
и Канаде – 8 километров. За этот же период 
в России – 54,3 километра.

Открываются новые предприятия в горо-
дах, где никогда не  было троллейбуса. 
За последние 10 лет это произошло в Ита-
лии, Чехии, Румынии, Турции, Китае, КНДР, 
Саудовской Аравии.

Всего же в мире работает 23 тысячи трол-
лейбусов в 272 городах мира. Действую-
щая контактная сеть позволяет обеспечить 
конкурентоспособную маршрутную сеть, 
поэтому троллейбусы исчезнут из городов 
не скоро. Особенно если учесть запрос обще-
ства на экологически чистый транс порт.

Экологически чистые 
и популярные во всем мире

КОНСТАНТИН КЛИМОВ /автор книги «Троллейбусы Петербурга»/

Для пассажиров наступило 
время, когда троллейбус, 
благодаря выделенным 
полосам, стал надежным 
видом транспорта. Интерес 
к нему привел меня во все 
уголки нашей планеты, 
где был и есть этот вид 
транспорта.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

Количество пассажиров было 
строго регламентировано – 
не более 65 человек.

Самой массовой моделью 
троллейбуса стала ЗиУ-9. Ее 
Советский Союз активно 
экспортировал в Венгрию, 
Аргентину, Грецию, Бол-
гарию, страны Балтии. 
К слову, во многих из этих 
стран советские троллей-
бусы благополучно работают 
и сегодня.

По сравнению со своим 
предшественником ЗиУ-5 
(он тоже есть в Музее элек-
трического транспорта) 
троллейбус ЗиУ-9 имел более 
вместительный, легкий кор-
пус и был оснащен третьей 
дверью в  центре салона, 
которой так не  хватало 
раньше.

Зато ЗиУ-5 умел резко 
брать с  места, как  никто 

другой.

ПОЧТИ СТОЛЕТИЕ
«Четверть времени, в тече-
ние которого существует 
Петербург, в нем сущест-
вуют и  троллейбусы»,  – 
заметил генеральный дирек-
тор ГУП «Горэлектротранс» 
Денис Минкин.

Сегодня это самое боль-
шое в Европе транспортное 
предприятие, эксплуатиру-
ющее троллейбусы. 

Но  дело не  только 
в масштабах. 

По словам Дениса Мин-
кина, этот вид транспорта 
и  его инфраструктура 
давно стали частью город-
ского ландшафта и  даже 
нуждаются в  защите 
как памятники.

Чтобы оставаться попу-
лярным транспортом, трол-
лейбус сейчас должен быть 
комфортным. Но  у  сегод-
няшних пассажиров требо-
вания к удобству уже совсем 
не те, что были у ленинград-
цев 85 лет назад. Так, сей-

час Петербург закупает 
только те машины, 
в которых исправно 
работает кондици-
онер. На  прежних 
моделях были проб-
лемы с отоплением 
или  кондициони-
рованием задних 
площадок.

В трамваях давно 
придуманы тепло-

вые завесы, которые зимой 
отсекают холодный воздух, 
проникающий в салон через 
открытые двери. Но в трол-
лейбусах для них нет места. 
Зато в скором времени там 
должны появиться подогре-
ваемые полы, которые помо-
гут бороться с грязью.

ПЕРСПЕКТИВНЫЙ ВИД
«Горэлектротранс» активно 
обновляет подвижной 
состав. 

Только в 2020 году пред-
приятие закупило 142 новых 
троллейбуса. Из них 87 клас-
сических моделей «Адмирал» 
производства «ПК Транс-
портные системы» из города 
Энгельса.

Кроме того, «Горэлек-
тротранс» купил 35 трол-
лейбусов с  увеличенным 
автономным ходом «Транс-
Альфа» (они с успехом рабо-
тают в районах без контакт-
ной сети) и 20 сочлененных 
троллейбусов особо большой 
вместимости производства 
«Белкоммунмаш». 

Аналитик движения 
«Транспорт и  горожане» 
Арсений Афиногенов назы-
вает троллейбус перспек-
тивным видом транспорта, 
который будет использо-
ваться в городе еще не одно 
десятилетие.

«В 2000-е годы у нас сни-
мали трамвайные рельсы, 
а вот провода, по счастью, 
не тронули, так что в Петер-
бурге существует обширная 
сеть «зеленого» транспорта, 
который не дымит и не пах-
нет. Сколько бы ни появля-
лось газомоторных авто-
бусов, а троллейбус будет 
еще дешевле и еще эколо-
гичнее», – убежден экспер т.

Старинный троллейбус реставрировали к юбилею

1960-1980 гг. 
БЕЗ КОНДУКТОРА

Пассажиры покупали билеты 
сами за 4 копейки.

1982 г.
ТРОЛЛЕЙБУСНЫЕ ПОЕЗДА

Позже курсировали около 
100 таких машин.

1946 г.
СИНИЙ ТРОЛЛЕЙБУС

Дизайн МТБ-82 заимствован 
у автобусов General Motors.

  ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА КОНСТАНТИНА КЛИМОВА
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ОТМЕТИМ: пока отреставриро-
ваны именно фасады собора.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ЦВЕТ
«Десять лет  – это малень-
кий срок для реставрацион-
ных работ. Приведу пример. 
Несколько лет назад в Петер-
бург приезжали коллеги 
из Германии. Мы им пока-
зывали реставрацию Смоль-
ного собора. Работы на нем 
мы провели за два года. Их 
очень удивили такие сроки, 
они вспомнили про Кельн-
ский собор, который рестав-
рируется последние 30 лет 
точно», – рассказал предсе-
датель Комитета по государ-
ственному контролю, исполь-

зованию и охране памятни-
ков истории и культуры Сер-
гей Макаров.

Из шести лет, когда рестав-
рацию собора взял на себя 
город, примерно четыре года 
ушли на подбор методики 
реставрации пудостского 
камня. Нужно было понять, 
чем покрывать такой мягкий 
пористый туф фасадов.

«Методика, на  которой 
мы остановились, доказала 
свою эффективность. Извест-
ковая «накрывка» препят-
ствует загрязнению поверх-
ности камня и принимает 
на  себя солевые 
и  атмосфер-
ные загрязне-

ния, – пояснил Сергей Мака-
ров.  – Многим после сня-
тия лесов будет непривычно 
видеть такие фасады. Горо-
жане привыкли к их «закоп-
ченному» виду. Между 
тем  был выбран образец, 
наиболее близкий по цвету 
к подлинному пудостскому 
камню».

СОХРАНИТЬ АУТЕНТИЧНОСТЬ
Реставрация состояла 
из нескольких этапов. Сна-
чала установили леса по пери-
метру фасада. Затем началась 
его расчистка и уничтоже-
ние биопоражений: плесени, 
грибка и мха.

«На гладких поверхностях 
применялась струйно-вихре-
вая абразивная расчистка. 
Там, где есть архитектур-
но-художественные эле-
менты, работали ручным 
способом с помощью щеток 
и парогенераторов. На вто-
ром этапе проводилась 
реставрация с восполнением 
значительных утрат, которые 
зафиксировали по венчаю-
щему карнизу, по капителям 
собора. Небольшие утраты 
домастиковывались либо 
оставлялись в том же виде, 
в котором дошли до нас. Наша 
задача – сохранить как можно 
больше аутентичного мате-
риала, не нарушая историче-
скую пластику», – рассказал 
архитектор авторского над-
зора Павел Малахов.

На  участках  фасада 
без декора тоже были обна-
ружены дефекты, которые 
устраняли. Часто специали-
сты сталкивались со следами 
работы своих коллег-предше-
ственников. Завершающий 
этап реставрации – нанесе-
ние известковой «накрывки». 
Она должна защитить пори-
стый мягкий туф от агрессив-
ной окружающей среды.

К слову, последняя рестав-
рация фасадов собора прово-
дилась в послевоенное время, 
примерно в 1960-х годах.

ПОЧТИ 300 МИЛЛИОНОВ
Все десять лет специалисты 
занимались только фасадами 
собора. Но на этом реставра-
ция не остановится.

«В планах работа с купо-
лом, барабаном и аттиком. 
Мы хотим обследовать купол, 
чтобы понять его техническое 
состояние. После обследова-
ния и проектирования нач-
нется реставрация. Но пока 
о точных сроках проведения 
работ сказать сложно», – доба-
вил Сергей Макаров. 

На реставрацию южного 
фасада Казанского собора 
из  городского бюджета 
в  2021 году выделено 
77,2 миллиона рублей. 
Всего за шесть лет, с 2015-
го по 2021 год, из б юд жета 
Петербурга на реставрацию 
памятника ушел 291 миллион 
рублей.

На южном фасаде памятника почти закончены реставрационные работы. Строители уже приступили к демон-
тажу лесов. Полностью его освободят от конструкций к 15 ноября, и десятилетняя реставрация внешнего 
облика памятника архитектуры завершится.

Фасады Казанского собора 
очистили от копоти и грибка

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, ПРЕСС�СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА СПБ

«В Петербурге для рестав-
раторов всегда будет много 
работы, поскольку в городе 
около девяти тысяч памят-
ников, охраняемых госу-
дарством, а весь историче-
ский центр и музеи-заповед-
ники пригородов находятся 
под охраной ЮНЕСКО».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

Для реставрации 
специалисты нашли близкий 
по составу к оригинальному 

камень – известковый
 туф.
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Нарушителям 
придется ответить

Что показали проверки рознич-
ных точек продажи алкоголя, 
которые проводились в течение 
9 месяцев нынеш него года? 

 ДАРЬЯ МОКРИНСКАЯ

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ С КОМИТЕТОМ ПО ПЕЧАТИ И ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ СО СРЕДСТВАМИ МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

ИНФОРМАЦИЯ 
О НЕДОПУСТИ�
МОС ТИ ДИС�
ТАНЦИОННОГО 
ПРИОБРЕТЕНИЯ 
АЛКОГОЛЬНОЙ 
ПРОДУКЦИИ РАЗ�
МЕЩЕНА НА  САЙТЕ 
АДМИНИСТРАЦИИ 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

КАЛИНИНСКИЙ

КРАСНОСЕЛЬСКИЙ

НЕВСКИЙ

ФРУНЗЕНСКИЙ

МОСКОВСКИЙ

КРАСНОГВАРДЕЙСКИЙ

ПРИМОРСКИЙ

ВЫБОРГСКИЙ

ЛИЦЕНЗИИ

лицензии на осу-ществление роз-
ничной продажи алкогольной 

продукции приостановили 
действие

23

4
аннулированы

ШТРАФЫ

5 122 5
00

рублей

– такую общую сумму штрафов должны 

уплатить 70 организаций и должност-

ных лиц. 65 организаций и должност-

ных лиц получили предупреждения

из них проведено совместно с администрациями 
районов Петер бурга и органами внутренних де л

399

93

контрольных мероприятий провел 
Комитет по промышленной 

политике, инновациям и торговле 
СПб 

обращения поступило 
на портал «Наш 

Санкт-Петербург»

44

136
дел об административных 

правонарушениях 
рассмотрено

>1000
литров

алкогольной продукции 
изъято из незаконного обо-
рота по итогам проведенных 
12 совместных контрольных 
мероприятий
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Почему перспективные российские игроки «Зенита» оказались в глубо-
ком запасе и что им надо делать, если они не хотят мириться с ролью 
резервистов?

Наш футбол теряет 
Мостового и Кругового

ДВА одаренных 23-летних 
российских футболиста  – 
полузащитник Андрей Мосто-
вой и защитник Данил Кру-
говой – в этом сезоне полу-
ча ют очень мало игрового 
времени в  «Зените». Оба 
выходили в  основе всего 
в двух матчах чемпионата 
России. Мостовой, приняв 
участие в  десяти встре-
чах, в общей сумме провел 
на поле 217 минут, Круго-
вой в девяти матчах отыграл 
193 минуты. А ведь после 
предыдущего сезона могло 
показаться, что Мост и Круг, 
как их прозвали болельщики, 
выйдут в команде на веду-
щие роли. Но  это время 
не пришло и может вообще 
не наступить.

ПРОИГРАЛИ КОНКУРЕНЦИЮ
По мнению бывшего игрока 
и тренера «Зенита» мастера 
спорта Алексея Стрепетова, 
оба талантливых футбо-
лис та испытывают проблемы 
из-за нехватки практики. 

«В  этом сезоне Мосто-
вой потерял уверенность 

в себе. Он не так смело идет 
в обводку, стал много оши-
баться в передачах. Еще силь-
нее разочаровал Круговой: 
когда его в  матче с  туль-
ским «Арсеналом» выпус-
тили с  первых минут, он 
допустил огромный про-
цент брака. Конечно, ска-
зывается, что  оба играют 
очень мало. Тренерский штаб 
во главе с Сергеем Семаком 
отдает предпочтение другим 
исполнителям, легионерам. 
Круговой проигрывает кон-
куренцию на левом фланге 
Дугласу Сантосу. Только 
если тот выходит на  дру-
гих позициях, Данил может 
сыграть. Мостовому же, когда 
его выпускают, надо нахо-
дить общий язык с бразиль-
цами Венделом, Малкомом, 
Клаудиньо, подстраиваться 
под них, а это у него получа-
ется с трудом», – полагает 
футбольный эксперт.

НАДО УХОДИТЬ
Оба зенитовца по праву счи-
тались одними из самых пер-
спективных российских игро-

ков, полагает футбольный 
специалист.

«Мостовой уже высту-
пал в сборной России, Кру-
говой же обладает потенци-
алом, благодаря которому 
должен стать игроком пер-
вой сборной, в чем я и сей-
час не  сомневаюсь. Глав-
ное достоинство у обоих – 
скорость. В нашем футболе 
очень мало быстрых игроков, 
их нехватка остро чувству-
ется сейчас в национальной 
команде, что признает Вале-
рий Карпин. Но из-за того 
что  Мостовой и  Круговой 
сейчас так мало играют, мы 
их теряем», – уверен Алексей 
Стрепетов.

Андрей Мостовой и Данил 
Круговой могут дегради-
ровать как  футболисты, 
 поэтому, как считает эксперт, 
им надо уходить из петер-
бургской команды.

«Обоим требуется прак-
тика, в  «Зените» в  этом 
сезоне они вряд ли будут ее 
получать. Им надо или ухо-
дить в аренду, или вообще 
сменить клуб. Мостовой уже 
заявил о своем недовольстве 
тем, что мало играет, и о том, 
что он зимой может уйти. 
Наверняка «Локомотив» 
и другие московские клубы 
проявят интерес к Мостовому 
и Круговому», – говорит фут-
больный экс перт

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ / ФК �ЗЕНИТ�

В этом сезоне «Зенит» по сред-
нему возрасту игроков основ-
ного состава стал одной 
из самых старых команд 
нашего чемпионата – 28,5 года. 
Самые молодые – Малком, Вен-
дел и Клаудиньо, им по 24 года.

  ПАВЕЛ БЕССОНОВ /info@spbdnevnik.ru/     SKA.RU 

ПЕТЕРБУРГСКИЙ СКА взял ре ванш у финского «Йокерита». 
В Хельсинки армейские хоккеисты уступили в овертайме 
(4:5), в Ледовом дворце игра получилась не столь резуль-
тативной. Счет был открыт в третьем периоде – отли-
чился Иван Морозов, а Никита Гусев в этой атаке отме-
тился голевой передачей, записав в свой актив первое 
очко после возвращения в КХЛ. Валерий Брагин проком-
ментировал игру Гусева, сказав: «Очень много шансов 
было сегодня, на пустые отдавал, хорошо играл. В даль-
нейшем будет еще сильнее». В концовке гости заменили 
вратаря шестым полевым игроком, и Йоонас Кемппай-
нен поразил пустые ворота. Победа 2:0 позволила СКА 
возглавить таблицу Западной конференции. Сегодня 
в 19:30 петербуржцы принимают пекинскую команду 
«Куньлунь Ред Стар ».

Армейцы вышли 
на первое место

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /info@spbdnevnik.ru/     АННА МЕЙЕР / ФК �ЗЕНИТ�

Дик Адвокат посетил 
Петербург

БЫВШИЙ наставник «Зе нита» Дик Адвокат, выигравший 
с командой чемпионат России, Кубок УЕФА и Суперкубок 
Европы, вчера вечером посетил матч сине-бело-голубых 
с «Ювентусом» в Лиге чемпионов. На стадионе он провел 
автограф-сессию для болельщиков, а днем Маленький 
Генерал, как его называли на родине, в Нидерландах, 
в сопровождении бывшего ассистента Кора Пота побывал 
в Академии «Зенита», где встретился с Андреем Аршави-
ным и посмотрел матч молодежной команды под руковод-
ством еще одного бывшего подопечного – Константина 
Зырянова – со сверстниками из «Ювенутса» в Юношеской 
лиге УЕФА. Хозяева не порадовали болельщиков, проиг-
рав итальянцам со счетом 0:2. Дику Адвокату 27 сентяб ря 
исполнилось 74 года, но он не завершил карьеру тренера, 
с июля 2021 года он возглавляет сборную Ирак а.

ДАНИЛ КРУГОВОЙ, АНДРЕЙ  МОСТОВОЙ
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НАКАНУНЕ премьеры «Петер-
бургский дневник» пооб-
щался с актерами проекта 
и с Игорем Угольниковым, 
который стал и режиссером, 
и  одн им из  сценаристов 
картины, а также сыграл 
в ней роль директора музея 
«Михайловское» Антипова.

ПЕРЕРОЖДЕНИЕ ПУШКИНА
Фильм начинается с приезда 
в музей-заповедник «Михай-
ловское» влюбленной в поэ-
зию Александра Пушкина 
нацистки Марии Шиллер, 
которую играет Настасья 
Кербенген. Там она знако-
мится с безграмотным масте-
ром Сергеем Трофимовым 
в исполнении Сергея Безру-
кова. Пушкина он не читал, 
но гордится. Внезапно вспых-
нувшая страсть заставляет 
Марию Шиллер пересмотреть 
свои взгляды. 

Другая линия сюжета – 
противостояние потерявших 
все человеческое полицаев 
и защищающих родные земли 
партизан во главе с команди-
ром Беспаловым, чью роль 
сыграл Федор Бондарчук.

«За Пушкина сражаются 
и погибают. В нем, в его сти-
хах находят поддержку, опору, 
силы, жизнеутверждающую 
энергию русского духа», – 
считает Игорь Угольников.

Роль Сергея Трофи-
мова изначально писалась 
под Сергея Безрукова. Задача 
перед актером стояла мас-
штабная  – сыграть некое 
перерождение Александра 
Пушкина. Напомним, что он 
уже появлялся на  экране 
непосредственно в образе 
классика в фильме «Пушкин. 
Последняя дуэль».

«Роль Сергея Трофимова 
непростая, это нетипичный 
для меня образ. Мой герой 
вымышленный, но вполне 
с настоящей своей непростой 
жизненной историей», – поде-
лился Сергей Безруков.

ПОЧТИ ГРЕТА ГАРБО
Актрису на  роль Марии 
Шиллер искали очень долго. 
В итоге нацистскую форму 
надела Настасья Кербенген, 
в ее карьере это первая боль-
шая роль.

«Я уверен, что  зрители 
сразу полюбят Наста-
сью, она прекрас-
ная актриса. Ког-
да она впервые 
пришла к нам 
на  площад-
ку, я, вероят-
но, испытал 
то же, что 
и  продю-
сер Мориц 
С т и л л е р , 
который от-
крыл Грету 
Гарбо»,  – 
рассказал 
Игорь Уголь-
ников.

По словам 
Настасьи Кер-
бенген, у  нее не-
мецкие корни, по-
этому вжиться в об-
раз строгой арий-
ской женщины ей 
было несложно.

«Моя героиня – 
человек абсолют-
но другой культуры, 
тем не менее она вы-
росла на  творчестве 
Александра Пушкина 

и великих     русс ких писате-
лей. У нее были определен-
ные представления о России, 
однако, приехав в Михайлов-
ское, она убедилась, что все 
совсем не так. Под влиянием 
пушкинских мест и окружа-
ющих ее людей она меняет-
ся и в какой-то степени ста-
новится русской», – говорит 
актриса.

Сергей Безруков отметил, 
что ему было очень приятно 
работать с Настасьей Кер-
бенген: «У  нее немецкие 
корни и русская драмати-
ческая школа. Она прекрас-
ная актриса».

В ОБЩЕСТВЕ ГЕНИЯ
Настасья Кербенген при-
зналась, что  многому на -
училась у своего партнера 
по площадке. 

«Я  считаю, что  Сергей 
Безруков – великий русский 
актер. Он не просто одарен-
ный, он гениальный! Он 
умеет полностью погрузиться 
в роль и очень много рабо-
тает. Я никогда не видела его 
с текстом в руках. При этом 
он открытый, и  работать 
с ним комфортно», – рас-
сказала Настасья.

Для актрисы Анастасии 
Бутковой роль влюбленной 
в Сергея Трофимова дере-
венской девушки Анисьи 
также стала первой. Она уве-
ряет, что благодаря профес-
сиональному подходу Сер-
гея Безрукова даже самые 
пикантные сцены давались 
легко.

«Общество Сергея Безру-
кова меня не пугало, а радо-
вало. Он умеет создавать ком-
фортную атмосферу на пло-
щадке, поэтому работать 
с ним легко и приятно. Мне 
кажется, что необходимая 
для съемок кино «химия» 
возникла между нами 
еще на кастинге, а потом 
только крепла с  каждой 
рабочей сменой. При этом 

вне съемочной площадки 
мы с ним никогда не обща-
лись», – поделилась впечат-
лениями актриса.

ПСКОВСКИЙ СУРЖИК
Анастасия Буткова добавила, 
что сложнее всего ей дался 
псковский суржик, на кото-
ром разговаривают почти все 
герои фильма. Даже коман-
дир Беспалов.

«Помню, как судорожно 
звонила педагогу по речи, 
спрашивала, что делать, – 
говорит она. – Благо у нас 
был специалист, который 
всегда мог помочь и попра-
вить. Также мне очень помог 
Андрей Некрасов, который 
играл брата моей героини. 
Мы с  ним созванивались, 
чтобы отрепетировать сур-
жик, а главное – добиться 
одинакового говора».

Вероятно, у ребят получи-
лось, потому что их работу 
отметили и Игорь Угольни-
ков, и более опытные парт-
неры по площадке.

«Настенька Буткова пре-
красно вжилась в  образ, 
а Андрей Некрасов прос то 
надорвал мне сердце. 
У него очень сложная роль, 
и он с ней прекрасно спра-
вился», – считает Анастасия 
Мельникова, сыгравшая Люд-
милу – жену Антипова. 

Перед съемками она изу-
чила все, что можно найти 
о семье Афанасьевых, кото-
рые действительно управ-
ляли «Михайловским» в годы 
оккупации.

«Людмила – героическая 
женщина, она была со своим 
мужем до конца. Мы с Иго-
рем Угольниковым сняли 
прекрасную историю любви, 
но, к сожалению, в фильм 
вошла только одна треть 
от этих материалов. Надеюсь, 
что в четырехсерийной теле-
версии фильма зрители смо-
гут уви деть больше», – ска-
зала Анастасия Мельникова.

Образ Пушкина – это 
важнейшая часть нашей 
культуры. Я хотел 
показать, что для нас, 
для нашего народа Пуш-
кин был и остается сим-
волом языка, культуры, 
причастности к своей 
стране.

ИГОРЬ УГОЛЬНИКОВ, РЕЖИССЕР ФИЛЬМА

Сегодня на экраны выходит фильм «Учености плоды». Он повествует об оккупации музея-заповедника 
«Михайловское» в годы Великой Отечественной войны. У многих персонажей фильма есть реальные прото-
типы. Однако авторы лишь отталкиваются от исторических событий, чтобы нарисовать свою историю.

Пушкин, Шиллер и Безруков:  
новая кинодрама уже в прокате

  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/     B2B.SONYPICTURES.RU
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НА  ЛЕНИНГРАДСКОЙ студии 
документальных филь-
мов (сегодня «Лендок») 
Галина Широян работала 
с 1980 года.

ЧТОБЫ ЗАИГРАЛО
Тогда корпункты кинохро-
ники располагались в регио-
нах, в каждом работал опера-
тор, часто это были выпуск-
ники ВГИКа. Поэтому редак-
то ру важно было создать 
атмосферу взаимного ува-
жения и доверия.

«У  нас было право 
на ошибку», – говорит кино-

оператор Аркадий Акатьев, 
работавший с  1980-го 
по  1995 год в  корпункте 
Ленинградской кинохроники 
в Кировской области.

Критику из  уст Галины 
Широян ему доводилось слы-
шать за нелюбовь к штативам 
и стремление идти на поводу 
у  события, наполняя дей-
ствие эмоциональным содер-
жанием. Тогда кинокамеры 
не  были снабжены стаби-
лизаторами, как современ-
ная фотовидеоаппаратура, 
и изображение при съемке 
с рук могло где-то качнуться. 

Но  критика редактора 
была облечена в  полу-
шутку: «Все операторы 
снимают со  штативов, 
а Аркаша – с бодуна».

Александр Бехтерев, опера-
тор кинохроники, работав-
ший с 1976-го по 1991 год 
вначале в Республике Коми, 
а  затем в  Калининской 
облас ти, с теплотой вспо-
минает обсуждение на сту-
дии сырых сюжетов.

Тогда опытные редакторы 
и операторы могли посове-
товать молодым, как дора-
ботать материал, чтобы он 
«заиграл».

Все соавторы киножур-
налов работали в  тесном 
контакте и, когда приез-
жали в  Ленинград, соби-
рались не  только на  сту-
дии на Крюковом канале, 
но и дома у Галины Широян. 
Она была радушной, хлебо-
сольной хозяйкой, с  удо-

вольствием угощала гостей 
изысканными кавказскими 
блюдами, щедро делилась 
рецептами. Такие встречи 
сочетали шутки, смех с про-
говором тонких творче-
ских и профессиональных 
моментов.

ДВАЖДЫ В МЕСЯЦ
Отличительной чертой 
сюжета Ленкинохроники 
была лаконичность и стро-
гость в передаче факта.

«Никакая постановка 
не  допускалась. Макси-
мум оператор мог попро-
сить доярку сменить халат 
или пастуха – передвинуть 
лошадь, загораживавшую 
кадр», – вспоминала Галина 
Широян. 

До 1980 года на Ленин-
градской студии докумен-
тальных фильмов выпус-
кался киножурнал «Вечер-
ний Ленинград», а в 1980-м 
появилось сразу несколько 
киножурналов: «Наш край», 
«Северные зори», «Пано-
рама», «Советская Карелия».

Широян сама была редак-
тором киножурнала «Пано-
рама», объединявшего 

сюжеты из Кировской, Влади-
мирской, Ивановской и Яро-
славской областей.

Журналы выходили 
дважды в месяц хронометра-
жем 10 минут. В них было 
несколько сюжетов. 

К слову, Александр Бехте-
рев считает, что произошед-
шее разделение несколько 
обособило группы регио-
нов и выпуски киножурна-
лов пострадали от снижения 
разнообразия.

СКОЛ ВРЕМЕНИ
Первым в России хроникаль-
ным сюжетом была корона-
ция Николая II в 1896 году. 
В 1918 году именно со съемки 
хроники Ленин предлагал 
Луначарскому начинать 
создание новых докумен-
тальных фильмов.

Ленинградская студия 
кинохроники была органи-
зована в 1932 году. Позже ее 
переименовали в Ленинград-
скую студию документаль-
ных фильмов, которая стала 
одной из четырех студий (еще 
были Центральная, Ростов-
ская и Свердловская), где 
создавалась киноле топись 

страны. Съемка хроники 
не прерывалась в блокаду. 

«Все рухнуло в 1995 году. 
Хронику перестали снимать, 
летопись закончилась»,  – 
с горечью говорила Галина 
Широян. 

Так произошло из-за отсут-
ствия целевого государ-
ственного финансирова-
ния. Несколько лет назад 
Президентская библиотека 
предпринимала попытку 
возрождения кинохроники 
своими силами, но сделать 
так, чтобы она снималась 
регулярно, не получилось.

«Мы создавали скол вре-
мени», – говорит Александр 
Бехтерев. А на вопрос о том, 
могла бы кинохроника найти 
свое место в  современной 
жизни, отвечает: «С техни-
ческой точки зрения – нет. 
Технологии шагнули далеко 
вперед, снимать сегодня 
на кинопленку нереально. 
С содержательной точки зре-
ния… Мы снимали по четыре 
сюжета в месяц. Для работы 
в таком ритме нужно очень 
четко понимать, что должно 
остаться в  архивах, пра-
вильно отбирать те мы».

В Петербурге простились с редактором киножурналов Ленинградской студии документальных фильмов 
Галиной Широян. Коллеги вспоминают: она была настоящим мастером и всегда знала, как из сырого сюжета 
сделать яркий и в то же время лаконичный.

  АВГУСТА ОРЛОВА /info@spbdnevnik.ru/     КАДР КИНОЖУРНАЛА �ПАНОРАМА� № 2, 1983 Г.

Штурман кинохроники

ЧИТАЙТЕ В ПЯТНИЦУ:
КАК ПАНДЕМИЯ 
ИЗМЕНИЛА СИСТЕМУ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ПЕТЕРБУРГА



На пенсии Галина Широян 
написала книгу об истории 
своей семьи «Наши судьбы 
с веком наравне». В ней 
переплетены сюжеты 
из жизни с событиями в стране 
и в мире.
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